

会報

発行日 昭和44年1月10日
栃木県中学校長会

◎会長あいさつ

長野祐寿

第五回栃木県中学校教育

高揚大会の状況

△とき 昭和四十三年十一月五日
(火) 前十時より

△ところ 栃木会館小ホール

△大会順序

- 1、開会のことば
- 2、君が代齊唱
- 3、会長あいさつ
- 4、来賓祝辞
- 5、議長団選出
- 6、研究討議
- 7、宣言決議
- 8、万才三唱
- 9、講演
- 10、閉会のことば

宇都宮短期大学副学長
須賀淳先生

○今後の中学校教育の展望

宇都宮短期大学副学長
須賀淳先生

(1)

○中学校教育を推進するための人材確保について

喜連川町立上江川中校長

塙原公司

○中学校教育の近代化をはかるための対策について

鹿沼市立西中校長

大橋渡

○学校と家庭・社会の協力体制促進のための対策

佐野市立城東中校長
小野塙政治

以下大会順序の要点を報告する。

- 1、給与制度の問題
- 2、中学校設置基準の問題
- 3、標準法の完全実施の問題

○中学校教育の近代化をはかるための対策について
(火) 午前十時から宇都宮市の栃木会館小ホールで、五月女県議会副議長、鈴木教育長ら来賓十人をはじめ、県内中学校長、正副P.T.A会長ら約四百人が出席して開かれ、中学校教育の伸展充実について協議し、さらに午後は「今後の中学校教育の展望」と題する宇都宮短大副学長須賀淳先生の講演があり盛会裡に終了した。

以下大会順序の要点を報告する。本県

本日ここに県議会、県教委をはじめ、多数の来賓の方々のご臨席をいただき、P.T.A幹部とともに、第五回栃木

県中学校教育高揚大会を開催し得たことはまことに喜びにえません。昨年は中学校創立二十周年を記念し、県教委並びに校長会主催で、これが記念式典を開催

し、中学校教育二十年の歩みを顧み、先人の努力に感謝するとともに、あらためて中学校教育について考え、覚悟を新たにし、事業の一環として、「栃木県中学校二十年史」を刊行した。本年は明治百年にあたり、今日の日本のりっぱな発

展の背後に、教育の力が大きく働いていることを知り、教育にたずさわるものとして大きな喜びを感じている。しかしながら諸情勢を考慮に入れたとき、手放しでは喜べないものがあることを痛感する。現時点を展望したとき

そのためには給与待遇をよくし、優秀

本県教員が全国教員の中核となつて、この危機を開発しなければならない。

そのためには給与待遇をよくし、優秀

なる人材をあつめなければならない。本

県知事、県議会、教育長は教育を三大施

策の一つにかかげている。教育栃木の名

が全国に上の日も近いであろう。我々の

この考え方に対し、県当局の関係の方々が

よくこれを理解し、努力されていること

は、義務教育課を設置し、義務教育推進

の中核としようとしていることでもあきらかなことである。

教育は未来を創造するものである。明治の先覚者は今日の隆盛をつくりあげたのであるが、我々も自覚をもって、将来の日本の基盤を作るべく精進することを誓うものである。今後とも皆様方のご援助をお願いしたい。

祝辞

来賓の祝辞として五月女県議会副議長、(議長代理)鈴木教育長、市町村教育委員会代表として大田原市の伴教育長、市町村長会代表として、足尾町の鈴木町長各議会副議長並びに鈴木教育長の祝辞の申しあげるとともに紙面の都合上五月女県議会副議長の祝辞の要旨をかかげます。

◎五月女県議会副議長

(議長代理)

ただ今の長野会長の挨拶は切々として胸にせまるものがあります。給与待遇については大野議員、氏家議員らともよく協議し、充分期待にそいたい。全国にさきがけ、困難な正常化を推進されたことについて、深く敬意を表します。正常化の観点はむずかしい問題で、正と反の間の合の方向によってつかまなければなりません。本県は偏向教育でなく、人に対して余り高く評価していない。

一方教師自身の不満も注意を要する。

(資料5(別刷))このようない点からしても、高校生の教師に対する評価は社会的に余り高く評価していない。一般社会人に対して余り高く評価していない。

頼している。教師自身単なる労働者ではないと自覚しているものが、七八%ある。

高校生の教師に対する評価は社会的に余り高く評価していない。一般社会人に対して余り高く評価していない。

◎中学校経営の近代化をはかるための対策について

鹿沼西中学校長

ただ今の長野会長の挨拶は切々として胸にせまるものがあります。給与待遇については大野議員、氏家議員らともよく協議し、充分期待にそいたい。全国にさきがけ、困難な正常化を推進されたことについて、深く敬意を表します。正常化の観点はむずかしい問題で、正と反の間の合の方向によってつかまなければなりません。本県は偏向教育でなく、人に対して余り高く評価していない。

一方教師自身の不満も注意を要する。

(資料5(別刷))このようない点からしても、高校生の教師に対する評価は社会的に余り高く評価していない。一般社会人に対して余り高く評価していない。

頼している。教師自身単なる労働者ではないと自覚しているものが、七八%ある。

高校生の教師に対する評価は社会的に余り高く評価していない。一般社会人に対して余り高く評価していない。

◎県教育委員会鈴木教育長

ただ今の長野会長の挨拶は切々として胸にせまるものがあります。給与待遇については大野議員、氏家議員らともよく協議し、充分期待にそいたい。全国にさきがけ、困難な正常化を推進されたことについて、深く敬意を表します。正常化の観点はむずかしい問題で、正と反の間の合の方向によってつかまなければなりません。本県は偏向教育でなく、人に対して余り高く評価していない。

◎進路指導は正規の学級活動の年間計画で、とびとびに行われている

日本近代化は西欧の二、三倍のスピードで、世界に比類のない進歩を示した。特に戦後敗戦の疲弊の中から立ち上がり、再建繁栄の実を示したのは、教育の力に負うところ大である。経営の近代化はどうするか。次のこと事が考えられる。

一方教師自身の不満も注意を要する。

(資料5(別刷))このようない点からしても、高校生の教師に対する評価は社会的に余り高く評価していない。一般社会人に対して余り高く評価していない。

頼している。教師自身単なる労働者ではないと自覚しているものが、七八%ある。

高校生の教師に対する評価は社会的に余り高く評価していない。一般社会人に対して余り高く評価していない。

◎研究発表(提案)に対する発言

小野塚校長

最近の新採用教員を見ると、過半数が女性である。女性が多いということは、優秀な男性が教育界にそっぽをむいているということである。なぜ優秀な人材が来ないのであるか。給与が悪いからであるとの答が返ってくる。教師自身使命感に徹し、教育現場に邁進しているであろうか。世間では教師をどう見ているであろうか。資料1(別刷)による教師の信頼は失われつつある。ただし本県北部の資料によると七〇%のものが教師を信

する家庭の生活設計が立てられているか。テレビ、レジャー等周囲の状況に振りまわされていないか。睡眠時間、お手伝い、家族との話し合い等充分な対策が立てられているか。

○進路指導は正規の学級活動の年間計画で、とびとびに行われているが、教科書がないだけに適当にやつてしまわないだろうか。人間を育成するには進学用の五教科以外の四教科の内容こそ重要である。

○公費負担と税外負担標準教育費を市町村教委で立案し、不足額をP.T.Aで補うという形式にした方がよい。東京都のP.T.A負担(軽減)については、十年の歩みの積み重ねの研究結果できたものである。P.T.Aの組織運営については、P.T.A自体で研修し、指導を教師の方に頼むようにした方がよき。

○青少年の健全育成について、健全育成が大切であって、非行対策に走るのは本末顛倒である。健全育成は地域によってはできない。狭い殻の中に閉じることもある。本県は他県と比べて、あまりにこの研究において格差がある。

○下都賀郡南大村中君島光夫校長よりの要望

教育近代化について、機械化を図る焦点はなか。それは学習指導の効果向上にある。本県は他県と比べて、あまりにこの研究において格差がある。

○宇都宮市立清原中須藤武校長よりの要望

教育近代化について、機械化を図る焦点はなか。それは学習指導の効果向上にある。本県は他県と比べて、あまりにこの研究において格差がある。

○下都賀郡南大村中君島光夫校長よりの要望

学習方法の機械化の組織については、シート学習研究会を育てるのがよい。群馬県においては研修会でシート学習研究会が中心になって進めている。本県でも県立の研修所をつくって、研究

◎研究協議したることども

諸先生の自覚と努力によるもので、別してご列席の管理職にある校長、教頭先生の熱意、ご努力の賜と厚くお礼申しあげます。この精神を堅持して、ますます本県教育のためご尽瘁あらんことを願い、併せて次のことを要望いたしました。

本県教育のためご尽瘁あらんことを願い、併せて次のことを要望いたしました。

(4) 宇都宮市立陽西中学校P・T・A
をすすめるとい。

栃木県中学校長会々報

(4) 宇都宮市立陽西中学校P・T・A
中学校の生徒を何とかしようとしても
たれているこの大会に、各地区的教育
委員が出席していないのは残念であ
る。よりよい教師を得るために、待遇
の問題もよい。しかし宇都宮市におい
ては、雑務が多いというので司書見習
をおいているが、これが身分の保障が
ない。校長さんは自分自身の待遇改
善もさることながら、こういう方面に
も努力してもらいたい。定年までは數
年あると思うが、大いにがんばってほ
しい。

高揚大会が年間行事ではなく、本当に
実のあるものにしたい。要望事項は関
係者の協力体制で臨むことが効果的で
ある。祝辞などは最後にやるようによ
くてもらいたい。

○長野会長のことえ

参加人員の関係で市町村の教育長には
案内状がでていますが、各教育委員さ
んには出していません。司書見習の
身分については校長会で研究する。
この後宣言決議の採択に入り那須郡烏
山中の小泉校長の司会により宣言決議文
の提案があり、全員一致でこれを採択
し、近日中に県教委や県当局に対し陳情
することを決めた。

本県中学校教育は発足以来二十二年、今日輝かしい発展を見るに至った。こ
れは関係当局の絶大なるご指導ご援助のもと、先輩各位の献身的な努力と、
これに支えて協力をおしまなかつたP・T・Aの力によるものと、まことによ
ろこびにたえない。

しかしながら本県内の中学校教育が今日あらゆる面で飛躍的展を見たもの、教育を質的に高め、一そなうその正常化を推進するためには、緊急に解決
しなければならない問題が数多く存在することを認めざるを得ない。今や世界
は教育投資の時代といわれ、国の興亡にかけて懸命なる投資を行い、人間の頭
脳開発に努力を重ねている。我が国においても教育課程の改訂を行い、時代の
進歩に合致した、一そなう密度の高い教育を実施せんとしている。この時に当た
りわれわれ中学校長も教育経営の近代化を推進し、教職員の質的向上をめざし
て、みづからの姿勢を正し、師道の確立を図り、教育尊重の精神をとう盛にして
正常なる教育を振興し、県民の要望に応えねばならない。このためには教職
員に優秀なる人材を確保し、教育の諸条件を早急に整備充実しなければなら
ないと信ずる。

時あたかも明治百年の意義ある年に当たり、心を新たにして本県中学校の總
力を結集し、信念と勇気とをもつて当面する課題解決に万全を期するものであ
ることに栃木県中学校教育高揚大会に当たり、次の事項を決議してその実現を
期する。

講 演

一、中学校教育の正常化を一そなう推進する。
二、中学校経営の近代化を図る。
三、協力体制の強化促進に努める。

1 教職員の資質の向上
2 中学校における優秀な人材の確保
3 教職員の待遇改善
4 人事の適正化
5 勤務年数の適正化
6 教員養成制度の改善
7 焦点化
8 高校入試制度の改革
9 県立総合教育研究所の設立の促進
10 P・T・A協力体制の強化
11 教員定数の増加
12 勤務の合理化
13 教育予算の増額
14 教育内容の精選と
15 青少年健全育成対策の強化
16 普及教育
17 青少年健全育成対策の強化
18 青少年安全対策の強化

昭和四十三年十一月五日

第五回栃木県中学校教育高揚大会

栃木県中学校長会々報

第15号

講演

今後の中学校教育の展望

宇都宮短大副学長 須賀淳先生

戦後新しい教育は次の三つの精神にそ
つて行われた。

- (1) 教育基本法の目標精神にのっとり人
格の完成をめざした。
- (2) 教育の機会均等の原則
- (3) 男女共学制の採用

六・三制教育制度の実施については、
昭和二十年代、行政制度の改正、教育委
員会制度の発足等があった。昭和三十年
代は反省の時代、昭和四十年代は内容安
定、充実の時代で学力向上対策が活発に
行われた。各種研究団体結成、教材教具
の整備、指導体制の確立等、教育研究も
さかんであった。昭和二十七年平和条約
発効により三十年に入り、主体性をとり
もどそうとする気運になり、三十三年に

置づけられた。四十年代になり教育界も
安定してきたので、研究の焦点は再び現
場第一線にむけられ、学校自体を直視し
ようとする動きになった。さて学校經營
を支える柱は、

- ①教職員定数、②勤務時間、③教育課
程

で、この三者が三位一体とならなければ
ならない。今回の改訂は科学技術の革
新、経済の高度成長等により、日本の国
際的役割が向上したのでそれに即応する
ため、将来の国民資質の基礎を充実する
ことをねらって、小中学一貫した方針で
改訂されることになった。昭和三十三年
の改訂では、独立日本の国情にそなうもの

として、
①道徳の重視、②基礎学力の向上、③
科学技術教育の向上、④地理、歴史教育
の改善充実、⑤情操陶冶、⑥身体の強健、
⑦安全指導充実等であったが、今回はそ
の基礎の上に立って、十年間の体験から
得られたものを補つたのである。中学校
においては高校との関連を考慮の要があ
り、最近の生徒の動向である、情緒不安
定、身心のアンバランス、自己中心の傾
向などは正をはかる必要があり中学校教
育自体にも解決を要する問題があつた。

今回の改訂においては小・中学校教育
のねらいをいかにするかについて多くの
時間を要した。中学校においては小学校
教育の基礎の上に立って、生徒の心身の
発達に応じる教育を施し、人間の完成を
めざし、民主的、平和的な国家および社
会の形成者としての必要な資質を養う。

基本的事項としては

- I、望ましい人間形成の上から、調和と
統一のある教育課程の編成
- II、体力の増進、②情操陶冶、③強い意
識

IV、授業時数は指導の内容から決めるの
が正しいと思われるが、実際は生徒の
負担、教師の勤務量から決められる。
中学校は一九〇時間(34時×35週)
を標準として、各校の創意工夫にまかせ
られる。ただし年間の登校日数を二四〇
日以上ときめた。一単位時間中学校は五

(5)

栃木県中学校長会々報

第15号

○分(四五分でもよい)
教育課程改訂にあたり、反対勢力からの批判に対する考え方として次のようなものがある。

○憲法、教育基本法違反、戦争肯定、中央集権等々の批判がある。が民族の文化に囲まれて育つておられる日本人が、家も國家もない状態におかれてもよいであろうか。これは憲法以前の問題である。

○社会科の神話については、国民としての自覚と誇りを持つ人を育てたい。国籍不明の社会科とならぬためにも、諸外国とも自国の特長を述べて誇りを持たせるように指導している。

○文部省は何等強圧や統制するためではなく、各学校や現場の独創性を尊重する考え方である。天皇や皇室ということばがでてくるが、これは天皇の地位を明確にし国民との結びつきを親密にすべきであるとの考え方である。以上の趣旨で中学校指導要綱も進んでいると考える。心からりっぱな中学校の新指導要綱の完成をお祈りする。

栃木県中学校長会

役員一覧

理事

修学旅	塙田 武男(字・陽西中)
福利厚生部	井田 福次(字・旭中)

現在の日本の隆盛を見るにつけても、先人の偉業と偲び、本県中学校教育の充実、発展を企図してまいりました。

本号は昨年十一月に行われた第五回本

県中学校教育高揚大会の状況を各方面に伝え、中学校教育の重要性とその問題点を再認識していただき、いやが上にも本大会の記録をまとめて下さった記録係の鈴木信校長そのものであります。なお本大会の記録をまとめて下さった記録係の鈴木信校長その

他の方に深く、感謝申しあげます。

(陽南中、波多野記)

会長	長野 祐寿(足・第二中)	北条 静男(字・陽北中)
副会長	北条 静男(字・陽北中)	河内 "
	永嶋 俊二(芳・益子中)	玉生 勘造(河・古里中)
	小泉 忠(那・烏山中)	上都賀"
	大高徳治郎(佐・西中)	大出 好三(鹿・東中)
監事	大塚 義夫(上・今市市)	芳賀 "
	西川 正二(下・王生中)	永嶋 俊二(芳・益子中)
	福田 寛(塩・矢板中)	下都賀"
局事務長	北条 静男(宇・陽北中)	尾林 栄次(下・大平中)
庶務	野沢 平吉(宇・横川中)	木村 由雄(栃・東中)
会計	戸田 博亘(宇・星ヶ丘中)	柄木地区
部長	研究部 永塚 正留(字・一条中)	小山 "
	編集部 波多 野昇(字・陽南中)	和気 道(小・小山中)
進対部	坂本 德重(字・陽東中)	塩谷 "
調査部	岡村喜与治(足・第一中)	高瀬 晃(塩・氏家中)
	足尾 "	那須北"
	足尾 "	南那須"
	足尾 "	佐藤 三夫(那・大田原中)
	足尾 "	安蘇 "
	足尾 "	真下 時滋(安・新合中)
	足尾 "	佐野 "
	足尾 "	大高徳治郎(佐・西中)
	足尾 "	小泉 忠(那・烏山中)
	足尾 "	佐野 "
	足尾 "	大高徳治郎(足・第一中)
	足尾 "	岡村喜与治(足・第一中)
	足尾 "	谷口寅次郎(上・足尾中)

編集後記



発行人	会長 長野 祐寿
編集人	(足利市立第二中学校長)
印刷所	三共印刷株式会社

昭和四十四年の新春を迎えておめでとうございます。昨年は明治百年を迎え、